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Gran periodista y amigo Hacia el autoabastecimiento 
de arroz

Diverso el Modo 
Verano
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Hacer sostenibles el medio 
ambiente y los equipos
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Salvadores de vida

Los cederistas Orlando Fran-
cisco Silveira, Jorge Lafi tta 
González y Felicia Pacheco 
Martínez fueron reconocidos 
como los más destacados do-
nantes voluntarios de sangre 
en la Isla de la Juventud por 
su constancia y estimulados 
este miércoles por el Ministerio 
de Salud Pública y la dirección 
de los Comités de Defensa de 
la Revolución (CDR) junto a 
11 centros promotores de ese 
programa rectorado por ambas 
fuerzas.

“Todos aportaron, más que 
su sangre, un invaluable ejem-
plo de solidaridad y humanismo 
que enorgullece a sus cuadras 

y colectivos”, destacó Bárba-
ra Daudinot Gómez, directora  
general de Salud Pública aquí, 
durante el acto de homenaje a 
esos hombres y mujeres que 
como héroes anónimos ga-
rantizan cumplir los planes de 
extracción, como ocurrió en el 
2023, en que las 1 780 dona-
ciones sobrecumplieron en un 
dos por ciento lo planifi cado, y 
prosigue en este año en que ya 
sobrepasan las mil, con la cali-
dad y seguridad requeridas.

Subrayó que “ni en los mo-
mentos más difíciles frente a 
la covid 19 se dejó de aportar. 
La contribución de esos salva-
dores de vida no solo favorece 
a las transfusiones, la atención 
Materno Infantil y frente a de-
sastres naturales, sino también 
permite procesar hemoderiva-
dos como albúmina, factores de 

Los afi liados al sindicato de 
la Administración Pública en la 
Isla de la Juventud rindieron 
homenaje al destacado 
revolucionario y mártir del sector 
Enrique Hart Dávalos en ocasión 
del aniversario 95 de su natalicio 
y el día del trabajador del ramo, 
que se celebra cada cuatro 
de julio.

Durante el sencillo acto, que 
tuvo lugar en el Instituto Cubano 
de Amistad con los Pueblos 
(Icap), fueron reconocidos 
trabajadores, dirigentes y 
secciones sindicales con 
desempeño destacado en la 
etapa.

Yoraima Furones, secretaria 

coagulación, inmunoglobulinas 
y vacunas”. 

Dijo que la jornada evocó el 
aniversario 54 –el seis de junio– 
en que Fidel en 1970 donara su 
sangre para el pueblo peruano 
tras sufrir un devastador terre-
moto, y multiplicara el gesto con 
miles de donaciones solidarias. 

En el teatro del Centro Mu-
nicipal de Higiene, Epidemiolo-
gía y Microbiología tuvo lugar 
el acto –el cual había sido pos-
puesto por las lluvias del 14 de 
junio, Día Mundial del Donante 
Voluntario de Sangre– con di-
plomas, canciones, poesías y 
demás expresiones de gratitud, 
en cuyo ámbito entregaron di-
plomas Yanet Velázquez Co-
lomar, del Buró Ejecutivo del 
Comité Municipal del Partido; 
Yaniuska Druyet Suárez, coor-
dinadora de los CDR aquí; Yus-

nes por edad o enfermedad no 
pueden seguir entregando el lí-
quido que requiere aportarse de 
forma regular, pues la sangre no 
puede producirse ni almacenar 
por tiempo indefi nido.

Similar solidaridad a la mos-
trada por quienes de forma vo-
luntaria donan sangre son expre-
siones de gratitud que continúan 
hacia esas personas y altruistas 
que extienden sus brazos con 
sensibilidad.

(*) Colaborador

POR Diego Rodríguez Molina (*)
FOTOS: Diego Rodríguez y 
tomadas de Facebook

mary Olivera Pupo, secretaria 
general de la CTC, y  dirigen-
tes del Gobierno.

Entre los alrededor de 30 
centros promotores fueron re-
conocidas las empresas Eléc-
trica, de Telecomunicaciones 
(Etecsa), Agroindustrial y de 
Seguridad y Protección, Tri-
bunales, Formatur, Unidad de 
Lucha Antivectorial, la Policía 
Nacional Revolucionaria y la 
delegación del Ministerio del 
Interior y su centro de capa-
citación, así como la unidad 
militar 1180 de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias. 

De igual forma se reconoció a 
los CDR por continuar impulsan-
do la tarea y al banco de san-
gre Roberto Hernández Smith, 
pequeña instalación situada en 
calle 39, esquina a 16, en Nue-
va Gerona, de la cual se dijera 
que es grande por su aporte 
sistemático, la atención a los 
donantes, labor incondicional y 
seguridad del servicio, que se 
propone junto a los CDR y sin-
dicatos incrementar la cifra de 
donantes para remplazar a quie-

general del Sindicato Nacional 
de los Trabajadores de la 
Administración Pública en el 
territorio, felicitó a los estimulados 
y reconoció la entrega y 
permanente aporte a la Patria y la 
Revolución.

En nombre de los afi liados 
condenó el injusto e inhumano 
bloqueo a Cuba y ratifi có el 
compromiso de no renunciar a 
las metas para el año en curso, 
impulsar desde el funcionamiento 
sindical cuanto sea posible para 
mejorar la calidad de los servicios.

Este sindicato agrupa a quienes 
laboran en los sectores jurídico, 
bancario, judicial, de servicios 
comunales y necrológicos, 
aduanero, Planifi cación Física, 
economía y auditoría, así como del 
Icap, las organizaciones políticas y 
de masa y el Gobierno.

Rinden homenaje a Enrique Hart Dávalos
POR Karelia Álvarez Rosell
FOTO: Gerardo Mayet Cruz
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Un consejo oportuno 
y una mano tendida 

con amor puede 
encontrar en la 

Línea confi dencial 
antidrogas, atendida 
por un personal de 
alta califi cación, a 
través del teléfono 

103, de lunes a 
viernes, de nueve de 
la mañana a cinco de 

la tarde.

Línea
CONFIDENCIAL
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Juan 
Gualberto 

Gómez: 
entrañable 
amigo de 

Martí

(Semana del seis al 
12 de julio)

POR Mayra Lamotte Castillo

A 170 AÑOS DE 
SU NATALICIO La 

historia 
al día
DE Juan 
Colina La Rosa

La orden de iniciar la Guerra Necesaria 
la plasman en fino papel envuelto en un 
tabaco que porta en su bolsillo Miguel 
Ángel Duque de Estrada y entrega en La 
Habana al encumbrado periodista Juan 
Gualberto Gómez.

“…es joya grande y el único que 
prepara en masa la opinión. El excelente 
Juan Gualberto Gómez”, expresa José 
Julián Martí Pérez del mulato matancero 
a quien confía la misión de trasmitir la 
orden de los alzamientos simultáneos que 
estallan el 24 de febrero de 1895.

Al consagrado soldado de ideas las 
raíces esclavas le llegan por sus padres, 
pertenecientes a la dotación del ingenio 
Vellocino, en Sabana del Comendador, 
Matanzas, donde nace el 12 de julio de 
1854.

Sus progenitores al conseguir su 
propia liberación se trasladan a la capital 
y garantizan la educación del hijo, quien 
por su inteligencia merece viajar a París 
para aprender el oficio de artesano de 
carruajes. 

En Francia entra en contacto con 
lo más adelantado del pensamiento 

de la época, que lo alejan de la 
construcción de coches y lo ponen 
en la ruta de la independencia 
al conocer a los patriotas 
Francisco Vicente Aguilera 
y el general Manuel de 
Quesada.

De vuelta a 
Cuba en 1878 
funda el periódico 
La Fraternidad, al cual 
convierte en órgano 
de combate contra la 
discriminación racial. En esos 
trajines conoce a José Martí 
cuando todavía estaba lejos de 
convertirse en el Apóstol de la 
Independencia. La amistad que ahí 
surge resiste la prueba del tiempo y la 
distancia, esa que se forja en la unión 
de ideales.

Juan Gualberto Gómez transita por 
dos siglos de lucha independentista y 
su irreverencia lo hace presente a lo 
largo de su fecunda vida revolucionaria 
y labor periodística aguda comprometida 
con la abolición de la esclavitud, contra 
el racismo y por la independencia de la 

dominación española, que lo conducen al 
destierro y a cumplir prisión. Retorna a la 
Patria en 1890.

Apasionado de la cubanía, en su 
artículo ¿Por qué somos separatistas?, 
publicado en La Fraternidad el 23 de 
septiembre de 1890, demuestra el 
antagonismo entre Cuba y España y el 
porqué para la primera resulta necesaria, 
e incluso afirma que somos un pueblo 
americano con características propias: “Ni 
el hijo del peninsular es español, ni el hijo 
del negro es africano”.  

En los días iniciales de la Guerra 
Necesaria sufre un nuevo destierro a 
la península. Por infortunio, Martí, su 
entrañable amigo, cae en Dos Ríos el 
19 de mayo de 1895, a unos meses de 
comenzada la contienda, y continúan 
la insurrección armada Máximo Gómez 
Báez, Antonio Maceo Grajales y otros 
héroes de aquella epopeya, pero cuando 
casi tienen ganada la guerra la frustra la 

intervención estadounidense.
Regresa a Cuba en 1898. 

Por su temple y principios 
innegociables rechaza todo 

tipo de soborno de las 
autoridades coloniales 

que pretenden acallarlo 
y solo consiguen que 

él profundice en 
su sentimiento 

conspirativo, 
tanto en el 

cumplimiento del 
mandato martiano 

como en los días de la 
ocupación norteamericana. 
Si su pluma brilla contra el 

colonialismo español, lo hace 
más contra el imperialismo.
Es admirable su postura en la 

Asamblea Constituyente de 1901, 
donde alza su voz para condenar la 
oprobiosa Enmienda Platt, apéndice que 
cercena nuestra independencia. 

Pocas veces ha brillado más un 
periodista que contra el grillete plattista 
que perseguía la anexión de Cuba 
a Estados Unidos. Al cumplirse el 
aniversario 170 de su natalicio, los 
periodistas cubanos tenemos en su 
legado una referencia imprescindible.

Importantes temas económicos y 
sociales ocuparon la agenda de la 
XII sesión ordinaria de la Asamblea 
Municipal del Poder Popular, 
correspondiente al XVIII período de 
mandato, la cual tuvo lugar este martes 
en el cine teatro Caribe.

Antes de adentrarse en los debates 
tomaron posesión nuevos delegados 
que desde entonces la integran; con 
posterioridad Daraysi Tamayo, directora 
de Finanzas y Precios, informó al 
plenario acerca del comportamiento del 
presupuesto, que hasta el momento se 
muestra deficitario.

Al respecto salió a relucir el 
incumplimiento de la circulación 
mercantil, con marcada incidencia de la 
Empresa de Comercio; además de las 
cadenas de impagos, deficiencias con el 
control interno, la bancarización, evasión 
fiscal, sobre todo de actores económicos 
del sector no estatal y el deficiente 
empleo de las pasarelas de pago.

El intendente Adiel Morera Macías 
puntualizó que entidades como 
Pescaisla y dentro de esta la acuicultura, 
así como el Mármol y la Industria de 
Materiales de la Construcción deben 
aportar más a los ingresos participativos.

Señaló que en próximos días 
trabajarán por declarar “zonas 
bancarizadas”, con vistas a fomentar 
el uso de las pasarelas de pago, con 
prioridad para el Transfermóvil por ser la 
que más utilizan los pobladores debido a 
sus facilidades y conexión.

Por su parte Rafael Ernesto Licea, 
presidente del Órgano de Gobierno, 
insistió en la importancia de explicar 
a los pobladores por qué resulta 
imprescindible luchar contra esa 
contradicción que tanto golpea a la 
economía: altos precios, bajos ingresos.

De ahí que llamara a intensifi car el 
control y la fi scalización tanto en las 
entidades estatales como no estatales, las 
cuales deben elevar la responsabilidad 
fi scal, jurídica y social en aras de lograr 
mejores resultados económicos y 
mayores satisfacciones en el pueblo.

Otros temas abordados fueron los 
resultados de la alta fiscalización a las 
entidades pertenecientes al Ministerio 
de la Industria Alimentaria, donde urge 
incrementar la producción de alimentos 
a partir de los subproductos de la 
matanza en las industrias cárnica, láctea 
y pesquera; así como diversificar otros 
con el empleo de la harina de yuca y 
aumentar el encadenamiento con los 
distintos actores de la economía para 

la adquisición de materias primas como 
harina de trigo, levadura y aceite.

Los avances de las féminas durante el 
proceso revolucionario salieron a relucir 
al calor del debate del Programa para 
el Adelanto de la Mujer en el municipio, 
mediante el cual se conoció que las 
pineras representan el 54 por ciento de 
la fuerza técnico profesional.

No obstante a su innegable 
empoderamiento, los delegados 
manifestaron que resulta vital avanzar 
más en materia de género, atender 
situaciones de violencia, el embarazo en 
la adolescencia, entre otros aspectos.

Durante esta sesión, que contó 
con la presencia de Osbel Lorenzo 
Martínez, diputado a la Asamblea 
Nacional, fueron objeto de análisis la 
labor de control, influencia y atención a 
las personas que cumplen sanción en 
libertad, el comportamiento del delito, las 
indisciplinas sociales, las ilegalidades y 
los hechos de corrupción. Mientras, la 
Empresa Comunales rindió cuentas de 
su gestión.

Importantes temas a 
debate en Asamblea 
Municipal

TEXTO y FOTO: Karelia Álvarez Rosell

6 de 1971: 
Comienza aquí 
la Serie Nacional 
de Pelota Infantil; 
asisten 14 equipos, 
entre ellos dos 
locales.

7 de 1939: 
Nace Arturo 
Lince González 
en Guantánamo. 
Fue del Ejército 
Rebelde; entre otras 
responsabilidades 
en la Isla se 
desempeñó como 
Primer Secretario del 
Partido.

8 de 1958: 
Aprueban el acuerdo 
Ley No. 38, el cual 
concede a Isla de 
Pinos franquicia a los 
turistas que la visitan 
como Zona Franca.

9 de 1988: 
Concluyen las 
obras del teatro 
internacionalista, 
levantado en la 
carretera del Enlace.

10 de 1959: Se 
inicia la construcción 
del canal marítimo 
entre Nueva Gerona 
y el Surgidero de 
Batabanó.

11 de 1872: 
Llegan al territorio 
los patriotas cubanos 
Manuel María 
Martínez y Doña 
Rosario Villamot, 
en calidad de 
deportados políticos, 
por haber colaborado 
con Carlos García, 
el Comandante de 
Vuelta Bajo. Son 
condenados a la 
pena de diez años.

12 de 1994: Se da 
a conocer el acuerdo 
del Buró Político del 
Partido que otorgaba 
al territorio la sede del 
acto central por el 26 
de Julio de ese año.
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POR Yuniesky La Rosa Pérez

¿Vacaciones de  verano? 

julio
20246

OR ahí vienen julio y agosto, no los emperadores, 
sino los meses que se igualan en días y fi estas. 
Llegan las vacaciones y hacemos planes. Cada 
familia ajusta sus ilusiones y las tira contra sus 

bolsillos. Es larga la escalera para alcanzar los precios; 
unos pueden subir, otros se divierten a bajo costo y a su 
manera. 

Para muchos jóvenes el asunto se vuelve más difícil; 
algunos estudian y trabajan, sin embargo casi todo se va 
en comida. Se puede mirar las estrellas, pero es más di-
fícil bailar sin música. La familia intenta romper la rutina 
porque hay vacaciones. ¿Adónde ir? ¿Adónde llevar a los 
hijos, o a los viejos, más allá de la cola de medicamentos? 
Un abuelo mira por la ventana y pasa por la memoria el 
viejo ritmo de una melodía que ya nadie escucha.

Por ahí vienen julio y agosto; no es el propósito hablar 
de dilemas, precios u opciones, sino del comportamiento 
allí donde hay aglomeración de personas que se divier-
ten, no pocas veces, con rones en vena. Y la pregunta 
cae por su peso: ¿Cómo asegurar que las vacaciones no 
se conviertan en campo de violencia cada vez más habi-
tual entre nosotros?  

Este asunto va más allá de instituciones, centros de re-
creación, espacios culturales o fuerzas del orden público. 
Vivimos tan ajenos a ciertas realidades y confl ictos que toda-
vía algunos no plantan cara a las grietas de múltiples crisis: 
drogas, violencia juvenil o doméstica, alcoholismo, enajena-
ción digital, pérdida de referentes éticos…

Y la lista podría crecer. Muchas de estas amenazas 
recaen sobre los jóvenes, quienes buscan salidas a sus 
sueños, exploran realidades meramente emocionales, son 
víctimas de adicciones que echan mano a la violencia, o es-
timulan el abandono de sí mismo.

Cuando estalla un problema en un espacio público, no 
debe limitarse el debate a: qué cantidad de personas había, 
si la puerta era estrecha o si la actividad estaba o no auto-
rizada. Hay que ir hasta el fondo: Nuestra sociedad padece 
de males que comprometen la mentada “tranquilidad ciuda-
dana”.

Ahondar en sus causas, procurar soluciones y debatirlas 
en la palestra pública no solo con especialistas y académi-
cos sino con todas las voces, es un paso urgente. Eso no 
admite el discurso de las justifi caciones o el silencio de mirar 
al otro lado. Ahora el gran desafío es educar en tiempos de 
velocidad y emociones que disminuyen la atención del suje-
to humano. La escuela no puede porque ya no es la misma, 
ni es el mismo tiempo. Ahora educar es, educar en el tiempo 
sin tiempo.

Todos vivimos muy de prisa, ¿hablan los padres con los 
hijos? ¿Escuchan los hijos a sus padres? ¿Alguien habla 
con la abuela que en una esquina de la casa retuerce su 

memoria? Si en la sala cada uno sostiene un celular y se 
olvida de la palabra en común, ¿cómo se trasmiten hoy 
los valores dentro de una familia?

 Una joven recién parida, con una mano sostiene a la 
hija que intenta dormir y con la otra mira al celular. No hay 
cantos infantiles ni concentrada atención para el bebé; 
por la pantallita puede pasar el último chisme de un famo-
so o el estribillo repartero; es la “educación” al por mayor 
que estandariza y fabrica sueños, adicciones.  

Por otro lado, en un mundo donde nos proponen so-
bredosis de consumos y placeres, para algunos lo mejor 
es el mínimo esfuerzo y pensar de manera crítica requie-
re esfuerzo. En esta lógica  lo útil es lo que me da dinero, 
o el placer de alejarme de esta realidad. La violencia es 
el grado extremo en el que lo humano se pierde de lo 
humano.

¿Y la música y la violencia? La música puede repro-
ducir la violencia o estimular el amor. No es casual que 
un personaje de La Montaña Mágica, de Tomas Mann,  
asegure que “la música es políticamente sospechosa”.  
El reto es estimular el gusto estético, promocionar lo me-
jor de Cuba y el mundo, establecer las reglas sin la nece-
sidad de prohibir o lanzar maldiciones.

Por ahí vienen julio y agosto, ¡qué venga la alegría 
más sana, lo mejor de las personas, los valores que no 
sucumben!, pero  nadie olvide a Confucio, el gran chino: 
“Ver no es ver lo que tienes delante sino lo que viene 
después”. Sepamos que las vacaciones de verano se 
preparan un día cualquiera de diciembre, cuando un niño 
aprende que caminar es mucho más que sostenerse so-
bre los pies y respetar es, volver a mirar.

(*) Colaborador

P
POR Julio César Sánchez Guerra (*)

L COMPROMISO de garantizar que la 
Isla se autoabastezca de arroz en el 
2025, asegurando el grano para la dis-
tribución de la canasta familiar norma-

da, constituye un reto cuya materialización 
dependerá de concretar el defi nitivo despe-
gue en el incremento de las áreas que ase-
guren las producciones que demandamos.

Unas 2 300 hectáreas (ha) es la superfi -
cie que se necesita sembrar aquí para con-
seguir el ansiado propósito, sin embargo un 
cúmulo de inconvenientes se interponen. 

El arroz es un cultivo con dependencia 

casi absoluta del agua, obstáculo que no ha 
permitido llegar a la totalidad de áreas con-
cebidas para el programa en el polo Julio 
Antonio Mella. Los dilatados atrasos en las 
obras hidráulicas –tranque de la 52 y la Ja-
gua– que garantizarán el suministro en ese 
enclave han conspirado en contra.

No obstante, después de varios inten-
tos esta traba parece estar cerca de su fi n 
con el notable adelanto de los trabajos en 
la obra de la 52 y el comienzo de las labo-
res en la Jagua, acometidos por una briga-
da de equipos pesados de la Empresa de 
Construcción y Montaje de Matanzas.  

Por su parte en Sabana Grande –el otro 
polo con elevado potencial para esta activi-
dad– la intención es continuar desmontan-
do áreas para incrementar la superfi cie a 
sembrar. Allí la difi cultad es cómo llevar el 
agua a los sembradíos. Por ello se trabaja 
en desarrollar un sistema de riego por con-
ductos cerrados para trasladar el líquido a 
los campos.

Muchos ponen su empeño en sacar 

Reto que dependerá del despegue definitivo
adelante las tareas, aunque a veces no con 
la prontitud que precisan estos tiempos, 
además de que aún persisten cuestiones 
subjetivas por resolver.

En un reciente intercambio entre las 
máximas autoridades del territorio, direc-
tivos de las entidades vinculadas a la pro-
ducción del grano, de las bases productivas 
y los propios productores, debatieron sobre 
el panorama de la actual campaña de siem-
bra de primavera.

Para dicha contienda se planifi có plantar 
de manera escalonada –de mayo a agos-
to– con la intensión de que todos los agri-
cultores puedan utilizar los pocos equipos 
disponibles. El cronograma se ha atrasado, 
el incremento de las precipitaciones en los 
últimos días resalta como una de las cau-
sas, mas es oportuno señalar problemas 
organizativos, demoras en la preparación 
de tierras y el ganado que se ha detectado 
ocupando las áreas destinadas al arroz.

Se aclaró que en los polos productivos 
las tierras tienen defi nida con exactitud cuál 

es su actividad, por lo tanto en las reserva-
das para la producción del cereal no puede 
desarrollarse la ganadería, que además 
provoca inconvenientes que después re-
percuten de forma negativa en la prepara-
ción del terreno.

Otras cuestiones a las cuales apremia 
prestarles más atención es lograr que los 
campesinos sean capaces de invertir a 
partir de sus ganancias con el propósito de 
elevar rendimientos y resultados, y genera-
lizar el empleo de los bioproductos como 
alternativa a las limitaciones existentes con 
los insumos y productos químicos.

Se trata  de centrarse en lo que tenemos 
al alcance de la mano, plantar toda la tierra 
disponible, cumplir con los cronogramas de 
siembra, de suministro de agua y que todo 
aquel que posea áreas bajo su responsabili-
dad les dé valor de uso. Quien no sea capaz 
de hacer producir la tierra deberá dejar la vía 
libre a aquellos que sí demuestren la volun-
tad de hacer por el benefi cio de este terruño. 

E

¿Dónde está la bomba del pozo F-94 por la cual se 
remplazó la del F-25? 

Consideramos justo reconocer que nuestra delega-
da Caridad Estrella Clavelo Guerrero, de la circunscrip-
ción 57, ha estado preocupada por esta situación desde 
el primer momento y por su gestión el Gobierno aprobó 
un presupuesto para la reparación de nuestra cisterna 
que estaba deteriorada, labor ejecutada en días recien-
tes por la Dirección Municipal de la Vivienda.

RESPUESTA DE RECURSOS HIDRÁULICOS 
Raúl Arcaya Gámez, director de UEB Acueducto, 

responde el primero de julio de 2024.
Por medio de la presente le comunicamos que se 

visitó al compañero Arnaldo Benito Soubalajon, vecino 
de calle 5 entre 28-A y 30-A, escalera 517, apartamen-
to 3, edifi cio 6, reparto Comandante Pinares (Gran Pa-
nel Uno), La Fe, producto a su queja.

La bomba del pozo F-25 que suministra el agua 
al Panel Uno se asignó y –por decisión de un conse-
jo técnico de Recursos Hidráulicos, colegiado con el 
Gobierno– se instaló de manera temporal en el pozo 
F-94 porque este presentó una rotura y de no haberse 
procedido así habría sido mayor la afectación a la po-
blación, pues esta entrega el agua al unísono a ambos 
paneles.

También abastece al llenadero de pipas para el ser-
vicio de los carros cisterna que llevan el preciado líquido 
a los caseríos aledaños a la demarcación que no tienen 
sistema de acueducto, así como sirve de apoyo al servi-
cio que se le brinda a la Unidad Contra Incendios y Guar-
da Bosque en el período seco para sofocar el fuego.

Se tuvo en cuenta que desde la posición del pozo 
F-94 se ofrecía el servicio de abasto de agua a 7 371 
habitantes aproximadamente que se encontraban afec-
tados en ese momento y no la afectación puntual de 
una sola persona o familia.

Ahora se espera la asignación de la bomba del pozo 
F-94 por el organismo nuestro, de la cual no se ha te-
nido respuesta. Nuestro sistema de acueducto no está 
diseñado para brindar un servicio a la vivienda de más 
de un segundo nivel debido a la carga de presión que 
poseen las bombas instaladas en las redes de pozos y, 
por lo tanto, el servicio como Recursos Hidráulicos es 
hasta el límite de propiedad en el caso de las viviendas 
individuales y en las colectivas o edifi cios hasta la en-
trada de la cisterna.

Director UEB Acueducto

Puede dirigir su carta a la siguiente dirección 
postal: Carretera La Fe km 1 ½, Nueva Gerona, o al 

correo electrónico: cip228@periodicovictoria.cu

Recursos Hidráulicos responde 
inquietud de Arnaldo Benito

En conversación telefónica y mensaje enviado al 
Buzón del lector,  Arnaldo Benito Soubalajon con 
correo electrónico asoubalajon38@gmail.com rela-
tó que se sintieron felices cuando leyeron que una de 
las cuatro bombas sumergibles de agua entregadas al 
municipio en el segundo semestre del 2023 era para 
sustituir la rota del pozo F-25, en La Fe, pero la entidad 
correspondiente demoró tanto en instalarla que, en ese 
largo tiempo, se quemó la bomba del F-94 y hubo que 
colocar ahí la destinada al pozo F-25, de manera provi-
sional. Escribió además:

Hoy, cuatro de junio de 2024, he leído con hondo pe-
sar que mi carta del 13 de septiembre del 2023 cayó en 
el vacío, no he tenido respuesta y siguen sin reponer la 
bomba del pozo F-25 que tanta falta hace a los vecinos 
de los edifi cios carentes de cisternas o que la tienen en 
mal estado.

No se menciona el remplazo de la bomba quema-
da, ni las medidas adoptadas para aminorar la carencia 
del preciado líquido hacia esos edifi cios y la situación 
ha empeorado. Ya casi no llega a los primeros pisos. 

A CARGO DE
Mayra Lamotte Castillo

BUZÓN
del lector

 “(…) Conversar 
con la gente, pero 

de verdad, para 
saber qué piensa. 

No contentarse con 
hablar, sino también 

oír, aunque no agrade 
lo que nos digan; 

reconocer cuando nos equivocamos y si es el caso, 
decirle al otro que no tiene la razón (…)”

Raúl Castro Ruz, en la clausura del 
XIX Congreso de la CTC
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TEXTO Y FOTO: 
Wiltse Javier Peña Hijuelos

Cuidado de equipos Cuidado de equipos 
y atención a y atención a 
especialistasespecialistas

En la Empresa Taxi-Cuba 
junio cerró terminando el 
mantenimiento integral a los 
20 triciclos eléctricos con que 
cuenta el municipio. Al frente 
del grupo de especialistas 
vino Anacleto Toledo Toledo, 
jefe del taller de ensamblado 
de triciclos eléctricos en la 
Empresa de Aplicaciones 
Narciso López Roselló, de La 
Habana.

Esta es su segunda visita 
al territorio, puesto que 
“estuvimos aquí a principios 
de marzo haciendo el 
primer mantenimiento, el 
de la garantía, cuando los 
vehículos han recorrido sus 
primeros 5 000 kilómetros”. 

Sobre los trabajos que 
entonces realizaran, explicó  
que “revisamos hasta el 
mínimo detalle. Todos estaban 
trabajando perfectamente y 
tuvimos que hacerles solo los 
mantenimientos establecidos, 
cambio de aceite, ajuste de 

tuercas y tornillos, calibración 
de las baterías…”.

En esta visita Anacleto 
precisó que “en su cuidado 
se nota la esmerada 
participación de los titulares, 
o sea, sus conductores; 
están limpios, bonitos y 
demandaron solo pequeños 
ajustes en la parte eléctrica. 
Los triciclos traen algunos 
elementos que si se tocan 
sin saber, o por efecto de 
los baches en la vía, pueden 
sacarlos de calibración. Los 
ajustamos y quedaron en 
perfecto estado”.

Este colectivo de 
especialistas, según explicara 
su jefe, hizo un estudio de las 
rutas, calidad de rodamiento e 
incidencia en la conservación 
del importante medio, para 
“contribuir con propuestas 
concretas a mantener los 
equipos de la mejor forma 
posible y que sean más 
duraderos”.

Sobre el impacto de 
los triciclos eléctricos en 
la transportación de los 

geronenses, Anacleto 
constató “que la población 
está satisfecha con esta 
alternativa de transporte 
local. La respuesta ha sido 
muy positiva y eso recarga 
la batería de cada uno, la 
del corazón; he ahí la mayor 
recompensa, el eco que 
tiene, como impacto, nuestro 
trabajo”. 

¿Y a quienes se esfuerzan 
porque así sea –pregunto, 
casi a la despedida–, cómo 
los ha atendido la dirección 
de trasporte en el municipio? 

“¡Oh! Siempre que retorno 
a Batabanó  –manifestó–, 
por las difi cultades en la ida 
y el regreso, digo: ‘¡Qué va! 
¡No vengo más a la Isla!’ 
Pero cuando uno llega aquí 
cambia de opinión: es ¡tanta 
la atención, la preocupación 
por nosotros!… que es lo que 
más se aprecia. No solo por 
la dirección de la empresa, 
sino también por los propios 
conductores de los equipos, 
que comprometen a uno a 
regresar”.

Los pescadores de la fl ota 
langostera de la Isla de la 
Juventud se adelantaron a 
su partida a las zonas de 
captura para abanderar este 
domingo a las 13 tripulaciones 
que agrupan a unos 100 
hombres y dar a conocer sus 
compromisos en la temporada, 
iniciada este primero de julio, 
para la cual tienen planifi cado 
alcanzar 750 toneladas de 
langosta.

El comienzo de la campaña 
hasta mediados de febrero 
del venidero año coincide 

con el levante del período 
de veda del crustáceo, 
medida que garantiza la 
reproducción y preservación 
de la emblemática especie 
exportable cuyos ingresos 
permiten al país cubrir la 
compra de otros alimentos de 
amplia demanda social. 

Con más de 20 años en 
esa tropa que asegura el 
referido rubro y tres como 
patrón del barco Plástico 
27, Gilberto Pérez Cordoví 
asegura que zarpan a estos 
mares del archipiélago de Los 
Canarreos, en dependencia 
de las condiciones 
meteorológicas, confi ados al 

constatarse 
una mejor 

manifestación 
de la especie y 

tener todo listo para la 
corrida.

Similar entusiasmo tienen 
las demás tripulaciones 
concentradas en el 
puerto pesquero del río 
Las Casas, como las 
Guacanayabo y Cayo Ávalo, 
a pesar de las restricciones 
materiales impuestas por el 
recrudecimiento del bloqueo 
estadounidense y la crisis 

económica mundial.
Ante el colectivo de 

la empresa Pescaisla y 
autoridades del territorio, 
el joven pescador Diego 
Fonseca Fonseca afi rmó 
que no solo cumplirán en 
cantidad, sino también con la 
calidad y efi ciencia previstas, 
enfrentando indisciplinas y 
hechos de corrupción desde 
la zona de captura; mientras 
la jefa de la industria, Lilisbet 
Rivero Santos, expresó 
que existe la voluntad de 
procesar toda la langosta que 
entre de alta mar, garantizar 
los surtidos acorde a las 
exigencias internacionales 
y el empeño de mantener 
la planta con los niveles 

higiénico sanitarios en aras de 
garantizar productos inocuos, 
así como buscar alternativas a 
las limitaciones de recursos.

Diomara Guerrero Ramírez, 
directora de la entidad, 
señaló que aun en medio 
de la compleja situación 
monetaria actual y demás 
limitaciones, repararon 
y dieron mantenimiento 
a centros de acopio e 
implementos diversos, 
actuaron con inteligencia 
en la gestión económica y 
continuaron la política de 
cuidar la sostenibilidad del 
ecosistema marino y lograr el 
mayor incremento en el cultivo 
extensivo.

(*) Colaborador

TRICICLOS TRICICLOS 
ELÉCTRICOS ELÉCTRICOS 

EN EL EN EL 
TRANSPORTE TRANSPORTE 

LOCALLOCAL

“Se nota la esmerada atención en el cuidado de los equipos por parte 
de sus conductores”, aseveró el jefe de los especialistas

Listos para la Listos para la 
pesca en Los pesca en Los 
CanarreosCanarreos

TEXTO Y FOTOS: 
Diego Rodríguez Molina (*)
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ON actividades centrales 
diseñadas en tres momentos 
para la jornada inaugural y 
bajo el eslogan Modo Verano 

la Isla inició el 29 de junio la etapa 
estival, donde fueron concebidas 
variadas propuestas culturales, 
deportivas, gastronómicas y 
de recreación sana para el 
esparcimiento de la familia pinera. 

Aunque la mañana estuvo 
nublada los pequeños se dieron 
cita junto a sus familiares en el 
área Los Caballitos. El espacio, 
hermosamente engalanado por 
los integrantes del proyecto de 
organización y ambientación Fiesta 
Viva, tuvo un lindo ambiente gracias 
al colorido, la música infantil y 
alegría general de los presentes.

Gelvis Audia, gestora de 
Fiesta…, refirió que con mucho 
gusto su equipo de trabajo estaba 
allí muy temprano para contribuir 
desde la belleza a la jornada.    

Talento del Consejo Municipal 
de las artes Escénicas y del 
Sistema de Casas de Cultura 
protagonizaron la actividad, en 
la cual no faltaron los juegos 
de participación liderados por 
simpáticos payasitos, los gustados 
aparatos y el divertimento con 
implementos deportivos.   

Acerca de las presentaciones 
de los artistas escénicos en ese 
y demás espacios comentó José 
Ramón Batista, su presidente. 

“Estuvimos en cuatro lugares 

al unísono; Tijo fue el talento en Los 
Caballitos; en La Demajagua, en el 
Lucero, tuvimos a Camarcó Teatro; 
en La Fe se presentaron La carreta 
de los Pantoja y La Gruta; mientras 
Carapachibey formó parte del elenco 
de playa Bibijagua. Por supuesto, 
durante toda la etapa tendremos las 
brigadas artísticas y en agosto vuelve 
el TeaSur en su 22 edición”.        

Venta de golosinas y refrescos 
por trabajadores del sector no estatal 
también encontraron las familias que 
decidieron participar en la primera 
acción del programa estival en 
este 2024. 

ENTRE PLAYA Y ESPUMA  
Pineras y pineros dieron la 

bienvenida al período vacacional 
entre música, mucho baile y 
modelaje. Los encargados del 
espectáculo fueron los proyectos 
Dale Play, Alto Impacto y 
Carapachibey regalaron una activa 
mañana a bañistas y el resto de la 
población presente en Bibijagua. 

Eduardo Pérez, uno de los 
gestores de Dale Play –de gran 
aceptación entre los jóvenes–, 
dijo que a él y al resto de sus 
muchachos les parecía genial tener la 

responsabilidad de abrir el Verano en 
el municipio. 

La presentación fue una fiesta 
de la espuma de la cual disfrutaron 
todos.     La práctica de deportes 
fue bien acogida y se expendieron 
productos alimenticios y bebidas 
por parte de entidades estatales y 
cuentapropistas.  

Una verdadero descubrimiento 
lo constituyó la actuación de 
los muchachos del proyecto 
subvencionado Alto Impacto, de La 
Fe, quienes dieron grandes muestras 
de su talento para el baile.

Yolexis Rodríguez y Yumilka 
Martínez, sus representantes, dijeron 
estar “muy felices de que nos hayan 
invitado a la inauguración de este 
Verano, haciendo colaboración con 
Dale Play y Carapachibey. Aquí 
estamos con los jóvenes que han 
venido y el resto de los pineros para 
hacer que la pasen bien”, dijo Yolexis. 

Yumilka, por su parte, se refi rió a la 
línea de trabajo: “Son 11 adolescentes 
que bailan todo tipo de género. 
Quieren llevar por medio de la danza 
a los espectadores la música cubana, 
aunque la mayoría de la juventud 
prefi era otros géneros”. 

Ambas agradecieron el apoyo de las 

instructoras de la Casa de la Cultura 
de La Fe, de cuyos proyectos han 
salido algunos de los integrantes, y 
a los padres por el apoyo. 

BAILE, MUCHO BAILE PARA EL 
CIERRE 

Lo sucedido en la jornada 
inaugural forma parte de la 
estrategia integral de la Comisión 
Municipal de Recreación, en la 
cual entidades, organismos y 
las organizaciones políticas y de 
masa contribuyeron. Para el resto 
del plan concebido durante junio 
y agosto se chequea en más de 
un momento a la semana que 
queden con calidad y estén en 
correspondencia con los gustos y 
preferencias de los pobladores. 

El Malecón se convirtió en 
plaza bailable en la noche, 
tercer y último momento de los 
programados y donde varias 
generaciones se dieron cita. 

Con la asesoría de especialistas 
de danza del Sistema Municipal de 
Casas de Cultura, instructores de 
arte, jóvenes y no tan jóvenes de 
diversos sectores de la sociedad 
y organismos se dieron gusto 
bailando buen casino en ruedas que 
merecieron el aplauso del público 
asistente.

 Una colorida carroza con 
bailarinas formó parte de las 
acciones culturales y no faltaron la 
venta de alimentos, bebidas y otras 
opciones recreativas a cargo del 
sector no estatal. 

Con las Lecturas de Verano, 
efectuadas el viernes 28 como 
preámbulo y luego la apertura 
oficial, el pueblo pinero abrió los 
brazos a dos meses en que tanto 
en Nueva Gerona como en el resto 
de los poblados y comunidades 
tendrán lugar numerosas 
actividades que contribuirán al 
sano esparcimiento y el uso del 
tiempo libre, pero siempre teniendo 
en cuenta el cumplimiento de las 
medidas higiénico sanitarias y la 
disciplina social.

POR Yojamna Sánchez Ponce de León 
FOTOS: Yoandris Delgado y 
Gerardo Mayet  

Yolexis (a la izquierda) y Yumilka dijeron estar 
felices por presentar a Alto Impacto en la 
actividad de carácter municipal 

CC
 ¡A LO GRANDE LA 
APERTURA DE LA 
ETAPA ESTIVAL!  
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De todo paray A CARGO DE
Mayra Lamotte 
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El riego y sus normas

ILUSIÓN ÓPTICA

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos
ILUSTRACIÒN: Tomada de Internet

ADIVINANZASADIVINANZAS

CONSEJO 
ÚTIL

CO
LM

O

MODAMODA

¿SABÍA¿SABÍA  
USTED USTED 
QUE...?QUE...?

Lo habíamos prometido en 
nuestra entrega anterior, y así lo 
hacemos efectivo presentando 
ahora las normas de riego para 
diferentes suelos utilizados en 
las mezclas. ¿La referencia?... 
litros de agua por metro 
cuadrado.

TIPO DE SUELO EN 
EL SUSTRATO O 

HUERTO INTENSIVO

NORMA DE RIEGO (L/M2 )

Ferralítico rojo típico
Ferralítico rojo compactado
Pardo con carbonatos
Pardo grisáceo
Vert. oscuro plást. gleysoso
Húmicos carbonáticos

15 cm 20 cm 30 cm

Neta Bruta Bruta BrutaNeta Neta

6,1
6,6
6,8
3,8
8,2
8,3

7,6
8,3
8,5
4,8
10,3
10,4

8,2
8,8
9,1
5,1
10,9
11,6

10,3
11,0
11,3
6,4
16,6
13,8

12,2
13,2
13,5
7,7
16,4
16,6

15,3
16,5
16,9
9,6
20,5
20,8

PROCEDIMIENTO
1-Se escoge el tipo de suelo 

presente en el sustrato.
2-Luego seleccione la 

profundidad en centímetros 
(cm) que se quiere humedecer 
con el riego (ya sean 15, 20 o 
30 cm).

3-Ese número se multiplica 
por el área neta de canteros 
a regar en el organopónico 
o huerto y el resultado será 
la cantidad de agua en litros 
necesaria para regar a diario 
la unidad completa.

  
EJEMPLO
Si la unidad tiene 20 canteros 

de 1,20 metros de ancho por 
30 de largo, el área del cantero 
será de 36 m2 y la total de la 
instalación será de 36 m2 por 20 
canteros = 720 m2. 

Escogiendo en la tabla 
el suelo ferralítico rojo 
típico y una profundidad de 
humedecimiento de 30 cm la 
cantidad de agua será de 720 
m2 por 12,2 = 8 798,4 litros 
por día.

No es todo, para lograr 
mayor eficiencia usted 
necesita considerar los 

aspectos siguientes:
• Fuente de abasto.
• Calidad del agua.
• Drenaje.
• Técnica de riego.
Factores de suma 

importancia que detallaremos 
en el próximo eslabón de 
esta secuencia. 

La belleza La belleza 
es poder, es poder, 

y una y una 
sonrisa es sonrisa es 
su espadasu espada

FRASE DE LA FRASE DE LA 
SEMANASEMANA

 John Ray John Ray
  

(*
)C

ol
ab

or
ad

or
a 

Una fl or mustia, marchita,
puede ser el recuerdo de un beso o de una 
caricia,
que aún anhelas 
o quizá la presencia más vívida
de un amor que nunca olvidas;
una joya atesorada en un joyero,
o que exhibes con orgullo en tu cuerpo,
no siempre es un recuerdo que haga 
estremecer tu ser, 
a veces es tan solo la vanidad con la cual 
ocultas a todos tus tristezas y secretos.
Amiga, tú tienes la joya que refulge en tu dedo
y te recuerda porqué fue que perdiste a tu 
verdadero amor.
Amiga, yo sé, de la marchita fl or que ocultas en 
la cadenita y el dije
que llevas siempre en tu pecho, 
cerca, muy cerca, de tu corazón. 

POEMAPOEMA LA JOYA Y LA FLOR
AUTORA: Naín del Pozo Llanes (*)

Vestir combinados, linda práctica.

1.- ¿Cuál es la planta que después de 
quitado el fruto, cambia su nombre?

2.- ¿Qué es lo primero que uno hace al 
nacer?

3.- ¿Cuántos pies tenía el gato de 
Napoleón?

Respuestas: 
1.- El maíz, después de 

quitarle la mazorca se llama 
maloja.

2.-Aumentar la familia.
3.-Ninguno, los gatos no 

tienen pies, sino patas.

Sugerentes maneras 
de reutilizar los retazos 
de tela, los cuales pueden 
ser adaptados y combinar 
según el diseño ideado.

Muchas personas no lo 
saben, pero en los abrazos están 
escondidas las palabras más lindas 
del mundo. Un “estoy aquí”, “no 
te preocupes”, “todo pasa”. Así 
que abraza muy fuerte y trasmite 
hermosos sentimientos.

¿Qué ve?

¿Cuál es el 
colmo de un 
borracho?

–Beber de 
la copa de un 
árbol.

Al pobre de 
Pablo Albores
una tabla le 
han robado,
pues en el 
mueble de 
roble 
la tabla se le 
ha olvidado.

T
R

AB
AL

E
N

GU
AS
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Ocho preseas inician 
la cosecha 

FOTOS: Tomadas de Internet 

La etapa vacacional cada año es mo-
mento oportuno para la realización de 
nuevas y atractivas propuestas destina-
das a la familia pinera. El Centro Munici-
pal de Patrimonio Cultural y el Consejo 
de las Artes Plásticas son de las institu-
ciones que prepararon para el Verano 
2024 un plan cargado de actividades. 

Celia Hardy, directora de la primera 
de ellas, comentó en comparecencia a 
Radio Caribe: 

“Tenemos muchas ofertas para el 
pueblo, en especial los recorridos 
patrimoniales y el propio pueblo dice 
por dónde quiere hacerlo. Este año 
tienen una singularidad, se mezclará 
la historia con opciones recreativas, 
la mayoría terminan en playa Bibi-
jagua, la Jungla de Jones y La Ca-
ñada, considerados hoy patrimonio 
natural. 

“El Museo Municipal propone uno que 
es como una especie de espacio fi jo los 
viernes: Huellas de mi ciudad, el cual se 
realiza por el Centro Histórico, visibili-
zando las construcciones conmemorati-
vas que aparecen en él.

“Por su parte el Presidio Modelo pro-
pone uno que ya se ha hecho habitual: 
El pensamiento de Martí en los Monca-
distas. Sale de Presidio hasta la casa 
museo fi nca El Abra y es muy intere-
sante porque son niños quienes están al 
frente”.

Continúa siendo una pretensión de 
Patrimonio que sus ofertas propicien 
mayor acercamiento de pineros de todas 
las edades a la historia del territorio, por 
ello potenciarán el aprendizaje y el en-
tretenimiento. 

El Museo de Historia Natural, el Mu-
nicipal y la Casa Museo Jesús Montané 
acogerán los gustados Talleres de Ve-
rano que esta vez estarán relacionados 
con la identidad pinera.  

Pobladores y visitantes podrán dis-
frutar también desde la apreciación de 
las artes plásticas, pues especialistas 
del Consejo Municipal de las Artes 
Plásticas han organizado varias exhi-
biciones diseñadas para el público con 
este tipo de preferencias.

Iliet Enríquez, programadora de esa 
institución perteneciente a la Dirección 
Municipal de Cultura anunció: 

“Para este mes la galería de arte Mar-
tha Machado tiene uno de sus eventos 
más importantes, el Encuentro Muni-
cipal de Cerámica Artística Pinera, a 

desarrollarse del 15 al 20, así como 
algunos. A los artistas consagrados 
se sumarán estudiantes que cursan la 
especialidad de Artes Visuales. El 21 
debe inaugurarse una exposición colec-
tiva con las obras resultantes de dicho 
evento.  

“La galería cuenta con algunos espa-
cios fi jos como La Tendedera, que será 
el 26 de julio en saludo a la importante 
efeméride. El tercer jueves tendremos 
la Peña de Música Concertante con el 
cuarteto Antares y el último viernes El 
Arte y el Deporte, propuesta que desa-
rrollamos con deportistas con un desem-
peño relevante”.

Como Patrimonio y las Artes Plásti-
cas, el resto de los centros y consejos, 
así como la enseñanza artística enri-
quecieron sus espacios con acciones 
diseñadas para los niños, adolescentes, 
adultos y abuelos, a desarrollarse hasta 
el 31 de agosto, teniendo a la comunidad 
como protagonista.

De un variado cronograma de activi-
dades físicas, deportivas y recreativas, 
diseñadas para el sano esparcimiento y 
disfrute en familia durante la presente eta-
pa estival disponen pineros y visitantes en 
la Isla desde este 30 de junio.

Según destacó Lorenzo Abad Zaldívar, 
jefe de departamento de Deporte para 
Todos de la Dirección de Deportes, Edu-
cación Física y Recreación aquí, todo se 
planifi có a partir de las necesidades e inte-
reses de los diferentes sectores poblacio-
nales y se extenderán a cada comunidad 
y asentamiento del territorio.

Para ocupar el tiempo libre de manera 
sana el público pinero tendrá a su dispo-
sición alrededor de 60 áreas fi jas, con los 
profesores brindando diferentes opciones.

Dentro del amplio cronograma visitarán 
las comunidades en trasformación y de 
difícil acceso como parte de las interven-
ciones programas por el Órgano de Go-
bierno local con la participación de otros 
sectores; también brindarán sus servicios 
en los centros penitenciarios.

Como es habitual, las fechas históricas 
enmarcadas en este período tendrán tra-
tamiento especial, con actividades en el 
Día de la Rebeldía Nacional, el Día Inter-
nacional de la Juventud, el aniversario del 
natalicio del Comandante en Jefe y el ani-
versario de la Federación de Mujeres Cu-
banas. Para el 21 de agosto está previsto 
realizar el acuaerobio en playa Bibijagua.

Sobresalen como otras fechas relevan-
tes el día dedicado a los niños, en el cual 
se efectuará un plan de la calle gigante 

tanto en la capital pinera como en el resto 
de las demarcaciones del municipio y en 
la semana del ocho al 14 de julio se dis-
pondrá de espacios fi jos en el parque Los 
Hexágonos, así como en el Nueve Plan-
tas.

Los Caballitos se activará de jueves 
a domingo desde las 9:00 a.m. con fes-
tivales deportivos recreativos y juegos 
de participación; en el céntrico parque 
15 de Mayo del Paseo Martí también ha-
brá un área y los fi nes de semana en las 
playas se contará con ofertas para los 
vacacionistas.

Agregó Abad Zaldívar que se manten-
drán los torneos de verano, en este caso 
en disciplinas como el softbol, fútbol, volei-
bol y baloncesto en las plazas tradiciona-
les. Asimismo, quienes tengan preferencia 
por la naturaleza tendrán su oportunidad 
en las excursiones, caminatas y escalada 
de elevaciones diseñadas en demarcacio-
nes con características para ello.

“La intención –ponderó– es sostener las 
ofertas durante el período vacacional, en 
ese sentido todas las semanas chequean 
y coordinan las actividades en la Comisión 
de Recreación, y a través de videoconfe-
rencia nacional intercambian experiencias 
con el resto de las provincias del país.

El cierre del Verano 2024 está previsto 
para el 30 de agosto, pero la esencia ra-
dica en que durante estos dos meses las 
personas se entretengan y asimilen estos 
espacios como una manera de fomentar 
salud y crear estilos de vida saludables 
para su propio benefi cio. 

Ocho medallas –una de oro, una de 
plata y seis de bronce– son el saldo has-
ta este miércoles de la delegación pinera 
que participa en los LX Juegos Escola-
res Nacionales, que se disputan del pri-
mero al 15 de julio en varias provincias 
del país.

El boxeo y el tenis de campo con tres 
preseas cada uno sobresalen como los 
deportes que más han aportado al meda-

llero de la comitiva. En el caso de los pugi-
listas han conquistado una de cada color; 
el metal dorado para Rian Reinel Larrondo 
Álvarez en 75 kilogramos (kg), la plata al 
pecho de Claudio Quesada Reyes en 54 
kg y el bronce para Manuel de Jesús Lara 
Turcás en 46 kg.

Por su parte en el tenis de campo ga-
naron medallas de bronce Keren Alarcón 
Lima (en individual), Vladimir Hernández 
Cabrera y Alejandro Dariel Díaz Olivero 
(en dobles masculinos) y Marian Peña 
Duvergel (como integrante de la dupla fe-
menina juvenil).

Otras disciplinas que han contribuido 
con el medallero de la Isla son el kára-
te do y la lucha femenina con sendas 
preseas de bronce a cargo de Jénnifer 
Quiala Santiesteban en 54 kg y Emily de 
la Caridad García Estrada en 58 kg, res-
pectivamente. 

Entre los imparciales Leonardo del 
Río fue seleccionado como el árbitro más 
destacado en el boxeo. Restan varias 
jornadas de competencia en el certamen 
multideportivo y el propósito de llegar o 
superar las 11 medallas alcanzadas en 
la anterior edición está al alcance de la 
mano.

Nuestra avanzada atlética está integra-
da por 115 atletas –75 varones y 40 fémi-
nas–, 28 entrenadores, 18 árbitros y seis 
delegados; e intervienen en 12 disciplinas 
en la categoría escolar y en cinco en la ca-
tegoría juvenil.

LX JUEGOS ESCOLARES NACIONALES

Con atractivas opciones
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XVII 
PLENO DEL 

COMITÉ 
MUNICIPAL 

DEL 
PARTIDO

Entrarles a los Entrarles a los 
problemas sin problemas sin 
“curitas”“curitas”

POR Gloria Morales 
Campanioni (*)  

Los temas relacionados 
con el sector Recursos 
Hidráulicos, y el del Programa 
de Soberanía Alimentaria y 
Educación Nutricional fueron 
centro de debate del XVII 
Pleno del Comité Municipal 
del Partido, presidido por 
su primer secretario Osbel 
Lorenzo Rodríguez.

Este sector, estratégico 
para el desarrollo económico 
y social del territorio, genera 
decenas de inquietudes 
de la población ante la no 
disponibilidad de agua por 
roturas, falta de combustible, 
de pipas, sequía, la 
inexistencia de las bombas y 
otros males.

El informe presentado al 
plenario recogía una realidad: 
este sector tramita incontables 
quejas, tanto de agua 
potable como por las aguas 
negras, “principalmente de 
los electores de los consejos 
populares Pueblo Nuevo, Micro 
70, Abel Santamaría, Sierra 
Caballos y las zonas donde se 
lleva el agua en pipa”.

Coincidieron varios 
criterios en no observarse 
aún avance, aunque se 
ha buscado solución ante 
la entrada a la Isla de 11 
bombas, dentro de ellas, dos 
de cambio de matriz, además 
de la asignación de gomas 
y baterías para las pipas del 
sistema de acueducto, más las 
reparaciones del carro fosa y 
el de alta presión, lo cual ha 
paliado las insatisfacciones, 
pero persisten con mayor 
frecuencia las de Sierra 
Caballos, con el área del 
Polígono, Los Colonos, Mella, 
Chacón y Micro 70 con el tema 
de las aguas negras.

VOCES SINDICALES
Dentro de las principales 

problemáticas reportadas 
desde lo sindical aparecen: 
insufi ciente atención al 
hombre, afectación con 
el salario por situación 
económica de la entidad, cuya 
repercusión va hasta pagarlo 
fuera de lo recogido en el 
Convenio Colectivo; no pagar 
utilidades debido al defi ciente 
sistema de pago, creando el 
consiguiente disgusto en la 
masa laboral.

Alegra saber que para este 
año será una prioridad del 
Buró Municipal del Partido 
el tema de los recursos 
hidráulicos, con énfasis 
en el abasto de agua, los 
salideros, las obstrucciones 
y las inversiones pactadas 
e incluidas en el plan de 
la economía: terminar la 
rehabilitación de La Reforma, 
del panel Uno en La Fe y en 

las comunidades el Tronco 
y Mella Vaquero; culminar 
la primera y segunda fases 
del trasvase de la presa Mal 
País; así como montar las dos 
bombas de cambio de matriz.

El intendente Adiel Morera 
Macías dijo que hay que 
pasar de hacer lo urgente 
para pensar en lo que es 
más importante, en cómo 
va a quedar la empresa, 
pues existen problemas 
organizativos y no se ha 
interiorizado –por parte de las 
estructuras intermedias de 
allí– su inclusión en el sistema 
empresarial, por lo que deben 
cobrar los servicios prestados.

Rafael Ernesto Licea 
Mojena, presidente de la 
Asamblea Municipal del 
Poder Popular, enfatizó en 
que “aquí no podemos seguir 
trabajando con ‘curitas’, 
necesitamos ejecutar 
inversiones, capacitar ante 
la insufi ciencia de ingenieros 
hidráulicos, encadenar con 
otros actores económicos y así 
serán normales los ciclos en la 
ciudad”.

¿Qué le toca al Partido?, 
preguntó y a la vez respondió 
el primer secretario Osbel 
Lorenzo Rodríguez: “Buscar 
el elemento motivacional en 
la masa laboral, de ahí se 
derivarán más ingresos a las 
fi las de la militancia comunista, 
utilizar de forma efectiva 
la rendición de cuentas; 
revitalizar el control interno 
y las pérdidas convertirlas 
en fortalezas; eliminar las 
ilegalidades, crear un sistema 
de mantenimiento, coherencia 
en la atención a la población, 
alcanzar liderazgo y, sobre 
todo, levantar el espíritu del 
colectivo con más sentido de 
pertenencia”. 

MÁS TEMA DE DEBATE
Al analizar el segundo 

tema: Control e Impulso del 
Programa de Soberanía 
Alimentaria y Educación 
Nutricional, se abrió el debate 
después de grafi car los 
elementos subjetivos latentes: 
poca vinculación de las juntas 
directivas con los productores; 
insufi ciente explotación de las 
tierras entregadas en usufructo 
y no se logra estabilidad en la 
producción de semillas.

Existen, además, reservas 
en la contratación, teniendo 
en cuenta el potencial 
en los cultivos varios y la 
ganadería; los autoconsumos 
de las empresas muestran 
estéril impulso; inadecuada 
interacción entre los 
programas Agricultura Urbana, 
Suburbana y Familiar con 
quienes los integran, díganse 
CDR, FMC, Anap, Empresa 
Agroindustrial, entre otros.

Se supo del cumplimiento 

de la campaña de frío; pero 
en la de primavera hay un 
incumplimiento del 70 por 
ciento por los cultivos rústicos: 
boniato, yuca, malanga y 
plátano, estos dos últimos 
con mayor afectación y con 
soluciones trazadas, como traer 
de otras provincias semillas de 
chopo de malanga y en el caso 
del plátano, vitroplantas para ir 
consolidando áreas de fomento.

El Delegado de la 
Agricultura, Daniel Rodríguez 
Parra, se refi rió al papel de 
exigencia y seguimiento a los 
tenentes para la contratación 
de las producciones. 
Reconoció la debilidad 
existente en la Isla al no tener 
una estructura de acopio, 
asunto en lo que se trabaja 
para crear una mipyme 
estatal que se dedique a la 
comercialización. 

Wílter Peña Ricard, director 
de la empresa agroindustrial 
Jesús Montané, manifestó lo 
necesario de laborar para ver 
en el plato de las personas 
cuanto se produzca.

El intendente explicó, 
como también lo recogía el 
informe, que a pesar de la 
complejidad del momento el 
país ha apoyado al territorio 
con diez electrobombas, dos 
enrolladores y el sistema 
de campo de goteo para 40 
hectáreas de plátano, aún 
pendiente a traer, pero ya 
limpia el área.

Los presentes conocieron de 
la conclusión de la ejecución 
del tranque de la 52 y se 
trabaja en el de Jagua, ambos 
para el programa del arroz.

AÚN POR HACER
Referente a lo realizado 

para la producción de 
proteínas que garantizan 
las 11 libras per cápita, 
se pretende recuperar los 
multiplicadores porcinos, 
ovino-caprino, cunícola, 
además de la cría bufalina, 
en los cuales se agiliza el 
traslado al territorio de estos 
animales para incrementar la 
masa y así ver refl ejada más 
comida en las mesas de los 
pineros.

El primer secretario del 
Partido aquí alertó, al cierre 
del Pleno, que donde primero 
hay que sembrar no es en 
el campo sino en la mente, 
como parte del cambio de 
mentalidad para seguir 
avanzando y si bien este año 
no alcanzamos la sede central 
por el Día de la Rebeldía 
Nacional, vendrán otros retos. 
Aprovechó para convocar 
al acto por la efeméride, 
el día 24, a las 7:30 a.m., 
donde ratifi caremos esos 
compromisos. 

(*) Colaboradora 

Con el cumplimiento de los 
ejercicios propuestos trascen-
dió este domingo el Día Territo-
rial de la Defensa desarrollado 
en la capital pinera, donde a 
pesar de los elevados niveles 
de preparación exhibidos por 
los participantes se instó a con-
tinuar buscando motivaciones 
para que estas jornadas se eje-
cuten con superior calidad.

Encabezado por Osbel Lo-
renzo Rodríguez, presidente 
del Consejo de Defensa Muni-
cipal (CDM), y Carlos Manuel 
Escandel Hernández, presiden-
te del Consejo de Defensa de 
Zona Pueblo Nuevo, en la jor-
nada se apreció la cohesión y 
capacidad en las acciones para 
enfrentar el desgaste sistemáti-
co del enemigo, evidenciado en 
ejercicios prácticos como la em-
boscada de aniquilamiento del 
enemigo ejecutada en calle 18 
esquina 59.

De igual manera se pudo eva-
luar la preparación del personal 
en una demostración de defen-
sa civil de escape de sustancias 
tóxicas en la Empresa Pesquera 
Industrial Pescaisla, en la clase 
demostrativa del grupo de apo-
yo a la movilización del área de 
atención efectuada en la escue-
la pedagógica Martha Machado 
Cuní y las clases combinadas 
desarrolladas en áreas aledañas 
al combinado deportivo Arturo 
Lince González.

El presidente del CDM recalcó 

la importancia de prepararse me-
jor en todos los órdenes en medio 
del cerco económico impuesto 
por el gobierno estadounidense-
que se recrudece a diario y pre-
tende asfi xiar al pueblo cubano 
obstaculizando el abastecimiento 
de alimentos, medicamentos y 
otros recursos.

Asimismo, se refi rió a la gue-
rra mediática a la que es someti-
da la Revolución Cubana desde 
las diversas plataformas de Inter-
net con el empleo de las nuevas 
tecnologías magnifi cando en la 
mayoría de las ocasiones situa-
ciones que no son reales.

En este contexto Lorenzo 
Rodríguez convocó a defender 
la Patria con el quehacer diario, 
fortaleciendo el trabajo político e 
ideológico, educando a las nue-
vas generaciones en el amor a la 
Revolución y formando valores 
desde las conquistas y bondades 
del sistema socialista cubano.

Finalmente llamó a hacer co-
sas diferentes, aprovechar estos 
espacios para llevar a cabo ta-
reas con la participación popu-
lar y fortalecer el trabajo en la 
defensa civil en pos de enfren-
tar con éxito los posibles even-
tos atmosféricos que pudieran 
afectar al territorio en la actual 
temporada ciclónica, evitando 
la pérdida de vidas humanas y 
reduciendo al mínimo las afecta-
ciones materiales, económicas y 
fi nancieras.

Como es habitual en este tipo 
de actividades se reconoció a 
personas y centros que tuvieron 
destacada participación en la jor-
nada.

Preparación Preparación 
diaria es la clavediaria es la clave

POR Yuniesky La Rosa Pérez 
FOTOS: Yesmani Vega Ávalos
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